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вопрос - ответ

круглый стол

акция

Приглашенным на него сту-
дентам СКФУ выпало ред-
костное везение лицезреть 
в одно время в одном месте 
сразу трех главных редакто-
ров издания-юбиляра, 
легенд ставропольской 
журналистики, последова-
тельно руководивших газетой 
около трех десятилетий: 
Марину Корнееву, Василия 
Балдицына и Михаила 
Цыбулько. Редакторы ответи-
ли на несколько обязатель-
ных вопросов: каково было 
в непростые периоды 
рубежа XX - XXI веков воз-
главлять ведущую газету 
края, как менялась жизнь 
и вместе с ней газета, 
было ли что-то незыблемое 
в информационной политике 
газеты и что делалось 
для сохранения позиций 
на информационным рынке 
Ставрополья, а также на ряд 
дополнительных - 
от студентов.

О
тКрыВаВшая заседание зав-
кафедрой журналистики СКФУ 
профессор Ольга Лепилки-
на как историк журналистики 
Ставрополья ответственно за-

явила, что вековой юбилей «Ставро-
полки» - событие неординарное и что 
нечто подобное другими изданиями 
будет отмечаться нескоро.

Первой слово было предоставле-
но единственной женщине-редактору 
из всех, кто когда-либо возглавлял 
«Ставропольскую правду», Марине 
Корнеевой. 

В истории «Ставропольской прав-
ды» не было, наверное, более-менее 
спокойных периодов. С самого на-
чала это революционная и послере-
волюционная эпоха. Затем предво-
енная, военная и послевоенная по-
ра. Начало девяностых годов про-
шлого столетия - сложнейший пе-
риод в истории государства, эпоха 
больших стратегических перемен. 
Это тоже послереволюционное вре-
мя, когда изменился общественный 
строй и была подвергнута хирургиче-
ской правке идеология коммунисти-
ческой справедливости. 

- К редакторству я пришла не-
сколько необычно, - говорит Марина 
Дмитриевна. - «Ставрополка» блестя-
ще прожила коммунистическую эпо-
ху, газета была органом краевого ко-
митета партии и крайсовета депу-
татов трудящихся. И вдруг - это был 
первый случай, когда редактор не 
назначался, а избирался коллекти-
вом тайным голосованием. И это бы-
ла не технология «цветных револю-

В
От уже второй год дружные се-
мьи собираются на базе спор-
тивных объектов крупнейшего 
газотранспортного предприя-
тия Юга россии, чтобы пока-

зать свои умения в разных спортив-
ных дисциплинах. Цели участников 
вполне понятные - победить в ре-
гиональном этапе благотворитель-
ного марафона и выступить в фина-
ле «Энергии поколений» (он прой-
дет в сентябре в Оренбурге). Кста-
ти сказать, подобные отборочные 
этапы уже состоялись в астраха-
ни, ямало-Ненецком автономном 
округе, Саратове, Новом Уренгое, 
рязани...

Итак, в Международный день за-
щиты детей шесть команд приеха-
ли в поселок рыздвяный. В их соста-
ве были семьи работников дочерних 
обществ «Газпрома» – ООО «Газ-
пром трансгаз Ставрополь», ООО 
«Газпром трансгаз Краснодар», 
ООО «Газпром трансгаз Махачка-
ла», ООО «Газпром добыча Крас-
нодар», Северо-Кавказский фили-
ал ООО «Газпром энерго», а также 
администрация поселка. Кроме то-
го в семейные команды вошли вос-
питанники детского дома «Солныш-
ко» поселка Солнечнодольска Изо-
бильненского района. Главная за-
дача социального проекта «Энер-
гия поколений», как отметили ор-
ганизаторы, не только в том, что-
бы приобщить к спорту и здорово-
му образу жизни, но и помочь ре-
бятишкам из детского дома хотя бы 
ненадолго ощутить атмосферу се-
мьи. На таких мероприятиях они на-
ходят новых друзей, получают поло-
жительные эмоции. До официаль-
ного открытия праздника об этом с 
журналистами говорили генераль-
ный директор ООО «Газпром энер-
го» артем Семиколенов и генераль-
ный директор ООО «Газпром транс-
газ Ставрополь», депутат краевого 
парламента алексей Завгороднев.

– Мы уделяем большое внимание 
спорту, а тем более детскому, – рас-
сказал а. Завгороднев. – В нашей 
компании регулярно проходят спор-
тивные соревнования с привлечени-
ем юных спортсменов, потому и ста-
дион, и бассейн, где сегодня прохо-
дят этапы турнира, никогда не пу-

Турнир «Энергия поколений» - 
праздник для всей семьи

стуют. там кипит спортивная жизнь. 
я очень рад, что второй год подряд 
вместе с «Газпром энерго» мы про-
водим добрую акцию. Она не огра-

ничивается только спортивными ме-
роприятиями. В 2015 году на сцене 
Дворца культуры и спорта в рызд-
вяном состоялся показ благотво-

вовсю крутили педали - и детишки, и 
взрослые, двигаясь дружными ряда-
ми, подбадривали друг друга. Позже 
команда Невинномысского филиала 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь», 
уставшая, но счастливая, делилась 
эмоциями. Мама Екатерина Белозё-
рова не столько говорила о соревно-
вании, сколько о своей прекрасной  
команде. Она призналась, что их се-
мья привязалась и полюбила двух 
ребят из детского дома – Любу и ах-
меда, которые в этот день стали ча-
стью их семьи. После соревнований 
они планируют поддерживать связь с 
ребятами, уже обменялись номерами 
сотовых телефонов.

– Дети умные, хорошие, дружные, 
старательные, – рассказала Е. Бело-
зёрова.

– Очень приятно принимать уча-
стие в таком проекте, – рассказа-
ла еще одна мама-участница, Са-
бира Исрапилова из команды «Газ-
пром трансгаз Махачкала». – Хоте-
ла бы поблагодарить организаторов 
и руководство детского дома - с на-
ми в одной команде сегодня высту-
пали два прекрасных ребенка, Вадим 
и Егор. Мы познакомились букваль-
но за день до соревнований, но сра-
зу подружились и стали настоящей  
командой. Признаться, на мой взгляд, 
в таком проекте главное не победа, 
а участие. Дети общаются со своими 
сверстниками из семей, те, в свою 
очередь, с ребятами из детских до-
мов. я надеюсь, что мой сын руслан 
из этой поездки, этого общения возь-
мет для себя что-то полезное.

По завершении триатлона про-
шел большой творческий концерт, 
а потом огласили результаты со-
ревнований. Подарки участникам 
и медали победителям вручили 
генеральный директор ООО «Газ-
пром энерго» артём Семиколенов 
и генеральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Ставрополь», депу-
тат краевого парламента алексей 
Завгороднев. По итогам насыщен-
ного спортивного дня третье место 
заняла команда «Газпром транс-
газ Махачкала», второй стала сбор-
ная «Газпром трансгаз Краснодар». 
Под громкие аплодисменты зрите-
ли приветствовали победителей -  
команду, представляющую ООО 
«Газпром трансгаз Ставрополь». те-
перь эта дружная пятерка отправит-
ся на соревнования в Оренбург. От 
них ждут победы, ведь в прошлом 
году именно команда ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» стала лучшей. 
Пожелаем удачи!

Л. ОганеСОВа.
Фото Дмитрия Степанова.

1 июня масштабная благотворительная акция «Энергия поколений» прошла в поселке рыздвяном 
и подарила массу ярких эмоций ее участникам - мамам, папам, детям, их многочисленным 
болельщикам. яркий семейный праздник был инициирован Обществом «Газпром энерго» 
при активной организационной поддержке ООО «Газпром трансгаз Ставрополь»

оздоровительном комплексе уже во-
всю шли соревнования по плаванию. 
Болельщики с трибун скандирова-
ли имена участников водной эста-
феты, а семьи старались не подве-
сти, из последних сил преодолевая 
дистанцию. Потом, немного пере-
дохнув, они дружно отправились на 
стадион, там им предстояло проя-
вить себя еще в двух этапах триатло-
на. Первым по программе был бег. От-
крывали его папы, потом передавали 
эстафетную палочку мамам, а завер-
шали длинный кросс дети. Учитыва-
лось общее время, поэтому, изнемо-
гая от усталости, до финиша добра-
лись все. Чуть позже участники уже 

•	 Алексей	Завгороднев	поздравляет	с	победой	команду	
	 ООО	«Газпром	трансгаз	Ставрополь».

•	Акция	«Энергия	поколений»	началась	с	соревнований	по	плаванию.

•	Программа	триатлона	требовала
	 от	спортсменов-любителей	
	 хорошей	выносливости.

рительного спектакля, а собранные 
средства пошли на поддержку дет-
ского дома. Сегодня, как вы знае-
те, в спортивном состязании так-
же принимают участие воспитанни-
ки детского дома. Думаю, пройдут 

интересные соревнования, зрители 
по достоинству оценят стремление 
участников к победе.

Программа триатлона требовала 
от спортсменов-любителей хорошей 
выдержки. Утром в физкультурно-

На правах рекламы

На правах рекламы

Чтобы жить долго, нужны
правда и «гвозди» 
В рамках Международного форума творческих союзов «Белая акация» в конференц-зале 
Ставропольской краевой библиотеки имени Лермонтова прошло заседание круглого 
стола, посвященное 100-летию газеты «Ставропольская правда»

мального человека. И совсем иначе 
было, скажем, при следующем руко-
водителе, которого хлебом не корми, 
дай прессой «порулить». Наша газе-
та существует уже сто лет, пережив 
десятки руководителей. Иногда так и 
подмывает спросить: ну и где же вы 
теперь? а газета - вот она, живая!

Студенты - народ активный, а бу-
дущие журналисты и вовсе оказались 
горазды на каверзные вопросы. Неко-
торые из них.

- На 90-летие газеты вышла книга 
с интересным названием «Мы будем 
жить долго». Ваш прогноз?

Прогнозировал В. Балдицын:
- Когда недалекие люди заяв-

ляют, что газеты, образно говоря, 
умрут завтра, телевидение чуть поз-
же, а бал будет править всемогущий 
Интернет, это ни на чем не основан-
ное популистское утверждение. Как 
бы там ни было, но поводырем в мо-
гучем потоке электронной информа-
ции всегда будут журналисты, кото-
рым доверяют. Будущее газеты - это 
собственный контент, собственное 
производство. Это единственное, 
что может ее вытащить. Возможно, 
в этом будет меньше новостного, но 
больше аналитического, того, чему 
читатель может поверить и последо-
вать. Прогнозов о смерти газет как 
явления миллионы. Но, как видите, 
газеты живы. 

- Вы с достаточной степенью иро-
нии вспоминали, как работалось с 
предыдущими губернаторами. Как 
сейчас работается с Владимиром 
Владимировым?

- В апреле во Дворце детского 
творчества прошла премьера спек-
такля «ревизор. Наши дни». я играл 
в нем роль по пьесе городничего, а 
по сценарию - директора. И там был 
классический монолог, в котором Го-
голю не прибавлено, не убавлено. 
Моя фраза «трех губернаторов об-
манул...» вызвала гомерический хохот 
зала, пришлось делать паузу, - вспом-
нил Василий Вячеславович. - Ко всем 
начальникам я относился и отношусь 
с определенной долей приязни. Про-
сто некоторые люди сидели не на сво-
ем месте. работать с нынешним гу-
бернатором достаточно просто. Он 
понимает важность деятельности 
других и не мешает работать. По газе-
те звонков с претензиями ни от него, 
ни от окружения не было ни разу. Со-
временный вменяемый человек. Бла-
годаря губернатору в этом году лау-
реаты краевой журналистской пре-
мии имени Германа Лопатина полу-
чили кроме собственно звания еще 
и конверты, вызывающие уважение 
своей толщиной. 

- За какие ошибки вам грозили 
увольнением?

- Мне грозили увольнением как 
раз не за ошибки, а за безошибоч-
ность, - резюмировал В. Балдицын. 
- Ошибка, за которую мне до сих пор 
больно и обидно, это когда у меня не 
хватило интуиции, поверил тексту и 
автору, и мы пошли на поводу у след-
ствия и суда и растиражировали об-
винения в адрес достойного чело-
века, профсоюзного лидера. Газета 
потом, конечно, сообщила правду, но 
слово не воробей.

В завершение круглого стола, по-
здравляя газету, ее читателей, глав-
ных редакторов и журналистов со 
знаменательной датой, замдиректо-
ра библиотеки по научной деятельно-
сти Вера Белик вручила В. Балдицыну 
благодарственное письмо с добрыми 
словами в адрес коллектива издания, 
а Марине Корнеевой замечательный 
букет весенних цветов.

За ходом заседания 
внимательно следил

СеРгей ВИЗе.
Фото Дмитрия Степанова. 

ций», хотя общество к тому време-
ни все-таки созрело к протесту. Это 
было не только время перемен, но и 
время надежд на то, что россия вос-
прянет, избавится от каких-то отрица-
тельных черт прошлого, найдет свой 
путь и достойно заявит о себе в гло-
бальном мире. 

В советский период в газете ра-
ботали очень мощные журналисты, 
которые могли написать блестящие 
очерки и фельетоны, жанр, ныне ред-
ко используемый. В каждом номере 
были так называемые передовицы - 
статьи без подписи, определявшие 
идеологию очередного направления.

- я бесконечно благодарна тем лю-
дям, которые тогда остались в газете, 
- продолжает М. Корнеева. - С 90-х го-
дов мы жили уже в атмосфере конку-
ренции, появилось множество газет, 
куда ушли прекрасные журналисты. 
а «Ставропольская правда» удержа-
лась. Несмотря на тогдашнее ужас-
ное экономическое положение (вре-
мена меняются, а вот экономическое 
положение, увы, нет. - С.	В.), коллек-
тив принял газету с тиражом 50 тысяч 
экземпляров и довел его до 80 тысяч! 

Сегодня газета наиболее попу-
лярна в виртуальном пространстве. 
а сайт «Ставрополки» является, на 
мой взгляд, лучшим из всех массме-
диа. Его посещают не только рядовые 
читатели, но и все деловые люди и по-
литики Ставрополья. 

Начало двухтысячных явилось 
временем подъема российской госу-
дарственности, мысли, самосозна-
ния. Концовка стала эпохой кризиса. 
В это время газету возглавлял един-
ственный в истории Ставрополья се-
кретарь Союза журналистов россии 
Василий Балдицын. К слову, как на-
помнили студентам, он стоял у исто-
ков формирования Северо-Кавказ-
ского федерального университета, 
работая в краевом правительстве.

- Мы устранили большую истори-
ческую несообразность, - сообщил 
Василий Вячеславович. - раньше га-
зета праздновала свой день рожде-
ния 7 декабря. Но ее предшественни-
ца, газета «Заря свободы», родилась 
в другой день. а 7 декабря ее возгла-
вила большевистская редакция во 
главе с Михаилом Морозовым, чьим 
именем названа одна из центральных 
улиц города. то есть праздновался 
фактически не день рождения газе-
ты, а отмечалась дата, когда она ста-
ла партийной. Мы это исправили. По-
скольку найти самый первый номер 
не смогли, то вместе с историками и 

музейщиками экстраполировали (от-
считали на несколько номеров назад 
от имевшегося у нас экземпляра га-
зеты) и вычислили, что газета роди-
лась 31 июля по новому стилю. К сло-
ву, ошиблись совсем немного. Уже в 
этом году один из наших исследова-
телей, Олег Полевич, копаясь в под-
шивках, замечу, краевой академиче-
ской библиотеки имени Лермонтова, 
наткнулся на другую газету, в которой 
была маленькая заметка о выходе но-
вой газеты - «Заря свободы». И по но-
вому стилю это 28 июля. так мы «со-
старились» еще на три дня. В своих 
заметках по этому поводу я написал, 
что существенной разницы, когда ро-
дилась газета - 28 или 31 июля, нет. 
Но наша газета называется «Ставро-
польская правда». И «правда» здесь 
слово ключевое. Это и есть главный 
принцип нашей газеты. 

Мы не кинулись на производство 
ставших вдруг модными у печат-
ных СМИ радио- или телеканалов, - 
продолжил В. Балдицын. - Но элек-
тронная версия газеты, наш сайт 
stapravda.ru, практически портал, по-
явился первым в крае, и на сегодняш-

ний день он в лидерах по числу уни-
кальных пользователей и занимает 
первое место по числу прочитанных 
страниц. И сайт пользуется спросом 
не потому, что торопится успеть с но-
востями или манит желтизной, а пото-
му что люди тянутся туда, где правда. 

Успехом для газеты я считаю мо-
мент, когда в троллейбусе слышу, как 
наш газетный материал обсуждает 
народ. а лицо газеты делают так на-
зываемые «гвозди» - материалы, ко-
торые «держат» номер. Важное пра-
вило: нет номера без «гвоздя» - хотя 
бы один материал должен вызывать 
повышенный интерес. Подборки та-
ких «гвоздевых» материалов отсы-
лались на конкурсы, и мы практиче-
ски каждый год занимали лидирую-
щие позиции в рейтинге российской 
прессы, не говоря уже о краевой. 

Иногда это бывало за счет прове-
дения каких-либо акций. Например, 
мы патронировали семью погибше-
го в Чечне солдата из Курского райо-
на, пока она не встала на ноги.

В конце девяностых в газете от-
крылся пресс-центр, который рабо-
тал до тех пор, пока «Ставрополка» 
не переехала. Это уже потом анало-
гичные структуры появились и у дру-
гих средств массовой информации. 
Всякий приезжавший в Ставрополь 
видный человек свой первый визит 
прессе наносил именно в наш пресс-
центр. При советской власти он ра-
ботал в формате пресс-клуба, ку-
да приглашали интересных людей. 
Например, его гостем был Влади-
мир Высоцкий. И в те времена, и по-
сле «Ставрополка» ни перед кем не 
расшаркивалась. Когда Михаил Гор-
бачёв уже не был Президентом Со-
ветского Союза, местные власти его 
не жаловали. Площадку для пресс-
конференции ему предоставила толь-

Марина Корнеева: 

90-е годы были тяже-
лы в материальном 
смысле, но дали нам 
ощущение свободы 
слова, и это были 
пре красные дни.

Василий Балдицын: 

К вопросу о прессе: 
«прессовали» нас 
в ту пору достаточно 
сильно. Были пре-
тензии к материа-
лам, фотографиям, 
но курс мы так или 
иначе не меняли. 

ко «Ставрополка». Это стало свое-
образным символом свободы, неза-
висимости журналистики. аналогич-
ная площадка была предоставлена 
находившемуся в глубочайшей опа-
ле Борису Немцову.

Нынешнему советнику губерна-
тора края Михаилу Цыбулько дове-
лось «рулить» изданием в очень не-
простой период медиаконвергенции, 
начала кризиса и периода информа-
ционных войн.

Михаил Леонардович с горькой 
иронией вспомнил, как в краевой Ду-
ме группа депутатов была убеждена, 
что «Ставрополку» выписывают толь-
ко потому, что в ней публикуются их 
гениальные законы и не менее гени-
альные выступления самих слуг на-
рода. 

- Нечто подобное до сих пор суще-
ствует на федеральном уровне, где на 
полном серьезе полагают, что глав-
ным средством массовой информа-
ции является телевизор, который, 
как им представляется, нужно про-
сто правильно «регулировать». Ему 
немного уступает Интернет, регули-
ровать который значительно сложнее, 
а газету, мол, особо и регулировать 
не нужно, она все равно отживает 

свой век. На Западе тоже были такие 
тенденции, но они уже прошли. Газе-
ты не умерли, и тиражи некоторых да-
же пошли вверх. там уже поняли, что 
заменить газету практически невоз-
можно. Потому что нормальную ста-
тью на гаджетах не прочтешь. Мно-
гие из тех, кто попытался читать кни-
ги в электронном виде, возвращают-
ся к бумажным вариантам - это совер-
шенно другое восприятие. 

- Сейчас такое время, что очень 
активно используется подмена по-
нятий. Особенно это характерно для 
Интернета. Каждый блогер считает 
себя журналистом, хотя это катего-
рически не так. Потому что журна-
листика - это профессия, а блогер-
ство - это любительство, - подчер-
кнул М.  Цыбулько.

- «Ставропольскую правду» далеко 
не все чиновники любят. Но мне, на-
пример, до сих пор приятно, что при 
губернаторе Валерии Гаевском на Но-
вый год вышла газета с поздравле-
ниями Деда Мороза с лицом губер-
натора. Звонок: «Спасибо, мне по-
нравилось. а можно мне эти фото-
графии?». Нормальная реакция нор-

Михаил Цыбулько: 

Демократия - это 
когда на разных 
кана лах звучат раз-
ные новости. а когда 
на всех каналах одни 
и те же новости, как 
минимум это должно 
вызывать вопросы.

•  Со	студентами	общаются (справа налево):	Марина	Корнеева,	Ольга	
	 Лепилкина,	Василий	Балдицын,	Михаил	Цыбулько.	А	также	зримо	и	не-
	 зримо	присутствовавшая	на	встрече	газета	«Ставропольская	правда».

С трех сторон
В станице новотроицкой 
Изобильненского района от-
крылась многофункциональ-
ная спортивная площадка 
с современным покрытием, 
на которой есть возможность 
заниматься футболом, баскет-
болом, волейболом и боль-
шим теннисом. 

Мечту юных спортсменов ста-
ницы воплотило в жизнь аО СП 
«Новотроицкое», сообщили в ад-
министрации района. В рам-
ках трехстороннего соглаше-
ния о социально-экономическом 
сотрудничестве с местной вла-
стью предприятие выделило на 
социально-экономическое разви-
тие станицы миллион рублей. Это 
позволило благоустроить стадион, 
установить уличное освещение и 
сделать многое другое для улуч-
шения жизни станичников. Откры-
тие новой спортплощадки завер-
шилось товарищеским футболь-
ным матчем между детскими ко-
мандами станицы Новотроицкой 
и поселка Солнечнодольска. а по-
сле его окончания все дети полу-
чили сладкие призы - мороженое. 
В церемонии открытия приняли 
участие представитель губерна-
тора края В. шестак, другие офи-
циальные лица.

В. ЛеЗВИна.

Их воспел поэт
В Пятигорском государствен-
ном музее-заповеднике 
М.Ю. Лермонтова в связи 
с 218-й годовщиной со дня 
рождения а. Пушкина собра-
лись те, кому близко и дорого 
творчество великого поэта. 

Лейтмотивом встречи стала те-
ма окружения александра Серге-
евича, остающаяся одной из важ-
нейших в пушкиноведении. Лич-
ность поэта не может быть пра-
вильно понята вне связи с жизнью 
людей, которые были ему близки. 
Литературно-музыкальная компо-
зиция, подготовленная старшими 
научными сотрудниками музея Ди-
аной Панченко, Евгенией Назарен-
ко и Викторией Гамм при участии 
артистов театра оперетты Мари-
ны аверкиной и тамары Батчае-
вой, представила гостям череду 
женских образов, воспетых в бес-
смертной лирике Пушкина.

н. БЫКОВа.

еСЛИ 
ПОЛИКЛИнИКа 

ОтКаЗаЛаСь
-	Поликлиника	по	месту	житель-
ства	 отказывается	 направлять	
на	медико-социальную	экспер-
тизу	для	установления	инвалид-
ности.	Как	самостоятельно	об-
ратиться	в	бюро	МСЭ	на	освиде-
тельствование	в	таком	случае?

- такая возможность предусмо-
трена пунктом 19 Правил призна-
ния лица инвалидом, утвержден-
ных постановлением Правитель-
ства рФ. В этом случае к заявлению 
на имя руководителя бюро медико-
социальной экспертизы гражданин 
должен приложить справку врачеб-
ной комиссии медицинской органи-
зации, оказывающей ему лечебно-
профилактическую помощь, об от-
казе в направлении на МСЭ и меди-
цинские документы, характеризую-
щие состояние его здоровья.

В. неСтеРОВ.
Руководитель - 

главный эксперт по медико-
социальной экспертизе ФКУ 

«гБ МСЭ по Ставропольскому 
краю» Минтруда России.

В традициях 
передвижничества
Передвижные выставки Став-
ропольского краевого музея 
изобразительных искусств 
открылись в краеведческом 
музее села Прасковея Буден-
новского района и в новокум-
ском филиале СКМИИ (Лево-
кумский район). 

Экспозиции разные, но каждая 
по-своему уникальна. Жители Бу-
денновского района смогут бли-
же познакомиться с творчеством 
нашего земляка - заслуженно-
го художника россии Юрия Орло-
ва. Ныне москвич и признанный в 
россии мастер, лауреат и дипло-
мант многочисленных конкурсов 
и выставок, Юрий Орлов закончил 
Ставропольскую гимназию №  9. С  
2014 года музей вместе с авто-
ром осуществляет проект «До-
рога домой». На выставке демон-
стрируется 60 работ - сю жетно-
тематические картины, портреты, 
пейзажи, натюрморты. 

Передвижная выставка жи-
вописных и графических работ  
И. Ловянниковой «Белые лебеди, 
солнце и голубая сирень» в посел-
ке Новокумском - очередной этап 
выставочно-издательского проек-
та СКМИИ из цикла «Непрофесси-
ональные художники». автора, не-
винномысскую художницу Ирину 
Ловянникову (1946 - 2001), можно 
назвать открытием изомузея. 82 ее 
работы - живопись, графика, аква-
рель, карандашные рисунки, - не-
смотря на трагические повороты 
судьбы автора, наполнены светом 
и огромной любовью к жизни. 

автор и организатор проектов, 
директор СКМИИ Зоя Белая счита-
ет передвижную деятельность му-
зея одним из важнейших направ-
лений работы, призванной при-
общать людей, особенно моло-
дое поколение, к искусству, высо-
кой культуре. 

н. БЫКОВа.


